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27 января – 
70 лет со дня полного 
освобождения 
Ленинграда 
от фашистской блокады 
(08.09.1941–27.01.1944)
24 января – 
70 лет со дня освобождения 
городов Пушкин и Павловск 
от оккупации
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видел Ленинград во время 
блокады. Трамваи застыли. 
Дома покрыты снегом с на-
ледью. Стены все в потеках. 

В городе не работали канализация и 
водопровод. Всюду огромные сугробы.

Между ними маленькие тропин-
ки. По ним медленно, инстинктивно 
экономя движения, ходят люди. Все 
согнуты, сгорблены, многие от голо-
да шатаются. Некоторые с трудом 
тащат санки с водой, дровами. По-
рой на санках везли трупы, заверну-
тые в простыни.

Часто трупы лежали прямо на 
улицах, и это никого не удивляло.

Бредет человек по улице, вдруг 
останавливается и… падает – умер.

От холода и голода все казались 
маленькими, высохшими. Конечно, 
в Ленинграде было страшнее, чем у 
нас на передовой. Город бомбили и 
обстреливали. Нельзя забыть трам-
вай с людьми, разбитый прямым по-
паданием немецкого снаряда.

А как горели после бомбежки про-
довольственные склады имени Бада-
ева – там хранились сахар, шоколад, 
кофе… Все вокруг после пожара стало 
черным. Потом многие приходили на 
место пожара, вырубали лед, раста-
пливали его и пили. Говорили, что 
это многих спасло, потому что во льду 
остались питательные вещества.

В Ленинград мы добрались пеш-
ком. За продуктами для батареи хо-
дили с санками. Все продукты на сто 
двадцать человек (получали сразу на 
три дня) умещались на небольших 
санках. Пятеро вооруженных солдат 
охраняли продукты в пути.

Я знаю, что в январе 1942 года в 
отдельные дни умирало от голода по 
пять-шесть тысяч ленинградцев.

Наш политрук как-то пошел наве-
стить живших в Ленинграде отца и 
мать. Он вернулся на батарею весь 
черный. Потом рассказывал, что, с 
трудом дойдя до своего дома, зашел 
в нетопленую комнату и увидел мать 
и отца, лежавших на кровати. Оба 
они умерли от голода.

От дистрофии умирали дети, 
женщины, старики. К смерти при-
выкли. Город наводнили крысы.

Весной 1942 года, попав в Ленин-
град с заданием командования, я 

решил зайти к маминым родствен-
никам.

Долго добирался пешком. До-
шел до дома и на втором этаже на 
лестничной клетке увидел труп, на 
третьем тоже труп, но его кто-то 
прикрыл мешковиной. Поднявшись 
к родным, долго стучал в дверь. На-
конец тоненьким голосом бабушка 
Леля спросила:

– Кто это?
Когда дверь открылась, я с тру-

дом ее узнал – так она изменилась. 
Высохшая, с огромными печальны-
ми глазами, озябшими руками, она 
с трудом признала меня. У меня в 
сумке осталось немножко сухого го-
роха и граммов пятьдесят табака. 
Все это я отдал бабушке Леле.

– Ой, горох, – сказала она чуть 
слышно. – Я его долго буду есть.

Бабушка Леля рассказала, что тро-
юродного брата Бориса, того, кото-
рый смеялся надо мной, доказывая, 
что войны не может быть, убили под 
Ленинградом, что дядя мой умер от 
голода, а тетка успела эвакуировать-
ся. Спустя месяц бабушка умерла.

Сложно и трудно было. Тем не ме-
нее к Новому году на дивизионном 
командном пункте мы дали концерт 
самодеятельности.

Не очень веселый концерт, но 
все-таки концерт!

Я конферировал, ребята читали 
стихи, пели под гитару, а пожилой 
дивизионный писарь развеселил 
всех, исполнив старую шансонетку 
«Вот я мастер часовой».

Наше выступление потом с удо-
вольствием смотрели на соседних 
батареях. Хотя к приезжающим с 
концертами самодеятельности в то 
время относились довольно насто-
роженно, боясь, что придется кор-
мить артистов.

Помню, как один организатор пе-
редвижной бригады самодеятельно-
сти подошел к нам и попросил:

– Ребята, у вас же есть винтовки, 
подстрелите мне ворону.

Мы ему объяснили, что всех во-
рон давно перебили.

– Жаль, — сказал он. – Я бы из 
нее такой суп сварил, что пальчики 
оближешь…

Из книги «Почти серьезно»

Юрий Никулин 
Ленинград в блокаде
Я

Ленинград 1941 
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свобождение городов Пуш-
кин и Павловск было пору-
чено 110-му стрелковому 
корпусу под командованием 

генерала И.В.Хазова, в состав которо-
го входили три дивизии – 56-я, 72-я и 
85-я, а также другие соединения.

Иван Васильевич Хазов родился 
в 1895 году в селе Медяниково Воль-
ского района Саратовской области 
в семье крестьянина. После окон-
чания реального училища и педаго-
гических курсов работал сельским 
учителем. В 1915 году был призван 
в царскую армию, участвовал в 1-й 
Мировой войне, а после окончания 
Саратовской школы прапорщиков 
в 1916 году стал офицером. В 1919г. 
Иван Васильевич вступил в ряды 
Красной Армии, участвовал в боях 
против Колчака, Деникина. Десять 
лет спустя успешно закончил Воен-
ную академию имени М.В.Фрунзе.

Великая Отечественная война 
застала И.В.Хазова в должности 
начальника штаба стрелковой ди-
визии. За умелое руководство круп-
ными войсковыми соединениями 
в 1943 году ему присвоили звание 
генерал-майора, а в конце ноября 
1943 года Ивана Васильевича на-

Генерал И.В.Хазов
28 месяцев под оккупацией находился город Пушкин. Докумен-
ты свидетельствуют, что за это время в Пушкине было уби-
то и замучено фашистами 8 586 человек, от голода умерли 
9 514 человек, угнано на каторгу – 17 968 человек. К моменту, 
когда в освобожденный город вошли советские войска, он был 
практически полностью разрушен и безлюден...

правили на Ленинградский фронт 
командиром вновь сформированно-
го 110-го стрелкового корпуса.

Войска генерала И.В.Хазова за-
нимали позиции в районе Пулков-
ских высот. 15 января 1944 года 
соединения генерала И.В.Хазова 
перешли в решительное наступле-
ние, а 24 января над аркой Лицея 
был водружен красный флаг в знак 
полного освобождения города. Од-
новременно был освобожден и Пав-
ловск. Вечером того же дня в Москве 
в честь освобождения городов Пуш-
кин и Павловск был дан салют.

За умелое руководство операци-
ей по освобождению наших городов 
Ивану Васильевичу Хазову было при-
своено звание генерал-лейтенанта.

В архиве Краеведческого музея 
города Пушкина хранится пись-
мо И.В.Хазова жене от 25 января 
1944г., в котором говорится: «Из-
вини, что несколько дней я тебе не 
писал. Ничего не поделаешь. Не мог. 
Не было ни одной минуты времени... 
Я жив, здоров, прекрасно настроен. 
Немного устал. Ты не беспокойся, 
Лизочка! Все будет по-хорошему...»

Он мечтал увидеть жену, сына 
Юру, но до встречи не дожил. 

110-й стрелковый корпус под ко-
мандованием И.В.Хазова освободил 
Пушкин, Павловск, Сиверскую, Вы-
рицу и Лугу, а также ряд других на-
селенных пунктов. В  личном деле 
Ивана Васильевича значится, что 
смертельное ранение в бою он полу-
чил 13 апреля 1944 года при проры-
ве укрепрайона на  участке Псков–
Остров. Перед кончиной он просил 
похоронить его в Пушкине. Просьба 
генерала была выполнена. В Алек-
сандровском парке напротив разру-
шенного фашистами Китайского те-
атра установлен обелиск на могиле 
Хазова со словами: «Генерал-лейте-
нант Хазов Иван Васильевич. 1895-
1944. Погиб смертью храбрых в боях 
за Родину». 

Именем генерала И.В.Хазова  на-
звана и одна из улиц нашего города.

О

– 1944 Пушкин
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Мы – победители!
Организаторами конкурса выступили 

Государственная Дума Федерального Со-
брания РФ, Управление делами Президен-
та РФ, Министерство образования и науки 
РФ, Федеральное космическое агентство, 
Российская инженерная академия, Рос-
сийская академия образования, Мини-
стерство транспорта РФ, Министерство 
сельского хозяйства РФ, Национальная 
система развития научной, творческой и 
инновационной деятельности молодежи 
России «Интеграция».

В конкурсе приняли участие 347 обуча-
ющихся из образовательных учреждений 
112 городов России. ЛГУ имени А.С.Пуш-
кина на конкурсе представляли семеро 
участников.

Серебряными знаками отличия 
«Юность, наука, культура» за выдающиеся 
успехи в науке и дипломами победителей 
конкурса были награждены студенты 5-го 
курса факультета истории и социальных 
наук Анастасия Ильина и Андрей Федь-
кин. Дипломами I степени отмечены Па-
вел Покидько и Александра Рокка (5-й курс 
факультета истории и социальных наук). 
Дипломы II степени получили Анастасия 
Гаврилова (4-й курс филологического фа-
культета) и Юлия Смирнова (5-й курс фа-
культета истории и социальных наук), а 
диплом III степени вручили Марии Амер-
хановой (5-й курс факультета истории и 
социальных наук).

Дипломами за подготовку призеров и 
победителей конкурса были награждены 
доктор исторических наук, профессор, 
заведующая кафедрой истории В.А.Вере-
менко; кандидат филологических наук, до-
цент, декан филологического факультета 
С.А.Петрова; доктор исторических наук, 

профессор кафедры истории И.А.Тропов; 
кандидат исторических наук, доцент кафе-
дры истории О.А.Яковлева.

Ректор ЛГУ имени А.С.Пушкина проф. 
В.Н.Скворцов был награжден дипломом 
Государственной Думы Федерального Со-
брания РФ, Национальной системы разви-
тия научной, творческой и инновационной  
деятельности молодежи России «Интегра-
ция» за содействие молодежи в творческом 
и научно-техническом развитии, сохра-
нение и восполнение интеллектуального 
потенциала государства и успехи, достиг-
нутые представителями образовательного 
учреждения в конкурсе.

Благодарности от имени учредителей 
и организаторов за многолетнее плодот-
ворное участие в конкурсе, значительный 
вклад в дело сохранения и восполнения 
интеллектуального потенциала государ-
ства, воспитания нового талантливого по-
коления получили доктор педагогических 
наук, профессор, проректор по научной 
работе Л.М.Кобрина; доктор филологиче-
ских наук, профессор, проректор по учеб-
ной работе Т.В.Мальцева; доктор исто-
рических наук, профессор, заведующая 
кафедрой истории В.А.Веременко; кан-
дидат исторических наук, доцент, декан 
факультета истории и социальных наук 
В.О.Левашко; доктор исторических наук, 
профессор кафедры истории И.А.Тропов; 
кандидат педагогических наук, доцент 
кафедры информатики и вычислитель-
ной математики В.С.Федотова; кандидат 
исторических наук, доцент кафедры исто-
рии О.А.Яковлева.

В.С.Федотова, председатель 
Студенческого научного общества

Фото И.А.Тропова 

В декабре 
2013 года на базе 
Детского дома от-
дыха Управления 
делами Президен-
та Российской 
Федерации 
в пос. Непецино 
Коломенского рай-
она Московской 
области состоял-
ся Всероссийский 
открытый кон-
курс научно-ис-
следовательских, 
изобретательских 
и творческих ра-
бот обучающихся 
«Юность, наука, 
культура».

Лучшие в науке и творчестве
На снимке: студенты 5-го курса факультета истории и социальных наук 

и эксперты конкурсной комиссии «Юность, наука, культура»
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Не пугайтесь, это не выдерж-
ка из стенограммы заседания суда 
над нашими студентами, это лишь 
практическое занятие на юридиче-
ском факультете. 

Сегодня рассматривалось доволь-
но запутанное гражданское дело, в 
котором ребята разобрались пра-
вильно. Все выглядит очень правдо-
подобно, кажется, что ты действи-
тельно находишься на судебном 
заседании. Судья – с серьезным ли-
цом и в традиционной мантии, ответ-
чики и истцы противоборствуют. Все 
как в реальности. К каждому занятию 
ребята тщательно готовятся, это не 
просто игра, а долгая кропотливая 
работа над каждым словом и каждым 
эпизодом судебного заседания.

Перед началом пары в аудитории 
шум, будущие юристы увлеченно 
обсуждают предстоящее действо. 
Интересно всем: и студентам, и педа-
гогам, и приглашенным гостям. Сту-
денты пробуют разные роли, что-то 
получается лучше, что-то хуже. 

Перед вынесением приговора ты 
по-настоящему переживаешь, что 
же будет с Сидоровым и его быв-
шей женой Третьяковой, смогут ли 
они примириться и разрешить свой 
спор.

После окончания практического 
занятия студенты вместе с педаго-
гом, строго следящим за соблюде-
нием всей процедуры, обсуждают 
недочеты и допущенные профессио-
нальные ошибки. 

Нельзя не отметить, что педагоги 
и руководители воплотили в реаль-

Учимся профессии
– Прошу всех встать, суд идет!
Председательствующий судья 

Зверева Валерия Константинов-
на рассматривает гражданское 
дело по исковому заявлению Тре-
тьяковой Елены Александровны 
к Сидорову Александру Валерье-
вичу о признании утратившим 
права пользования жилым поме-
щением…

– Есть ли ходатайства или заяв-
ления до начала слушания? – строго 
спрашивает судья.

– Имеется встречное исковое за-
явление, в котором прошу прекра-
тить право пользования Третьяко-
вой Еленой Александровной жилым 
помещением, а также снять ее с 
регистрационного учета, – говорит 
ответчик.

В установленном порядке судья 
разъясняет сторонам их права и 
обязанности. Начинается судебное 
разбирательство, вызываются сви-
детели, проходят прения сторон. 
После этого суд удаляется в сове-
щательную комнату для принятия 
решения. Наступает тишина… 

Наконец, судья возвращается и 
зачитывает решение:

– Руководствуясь статьями 56, 
57, 196, 198 Гражданского процес-
суального кодекса РФ суд решил ис-
ковое заявление Сидорова Алексан-
дра Валерьевича удовлетворить. 
Решение может быть обжаловано 
в отведенные сроки в вышестоя-
щий суд. Судебное заседание объяв-
лено закрытым...

ность очень полезный проект для 
будущих юристов. Студенты теперь 
могут получить «живое» представ-
ление о том, как проходят судебные 
заседания и как должен вести себя 
каждый участник суда.

Ксения Чуркина, 
студентка 1-го курса 

филологического ф-та.
Фото А.Решетниковой

«Встать! Суд идет!»
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ейчас готовится новый учеб-
ник по истории для россий-
ской школы…

– Над ним сейчас работают. 
Некоторое время тому назад был 
опубликован так называемый 
«стандарт», раньше это называ-
ли план-проспект. То есть при-
мерный план, как будет форму-
лироваться та или иная глава. 
В первом варианте, опублико-
ванном в мае прошлого года, он 
как раз начинается с того, что в 
862г. восточные славяне были 
объединены под властью одной 
варяжской династии, в скобках 
– «скандинавской» династии Рю-
риковичей.

В прошлый раз мы с вами го-
ворили о норманизме. Шведы, 
а вслед за ними и российские 
норманисты стали доказывать, 
что шведское побережье, назы-
ваемое Рослагеном, было праро-
диной Руси, оттуда якобы выш-
ли варяги и принесли имя Руси. 
Утверждалось, что слово «Росла-
ген» образовалось из древ-
не-шведского «родс» – гребец, 
а затем шведские викинги (это 
название норманисты сделали 
синонимом летописных варя-
гов) якобы освоили волго-бал-
тийский путь, а также – путь из 
Новгорода до Черного моря. И 
благодаря этому названные ви-
кинги создали гигантскую дер-
жаву всего за 20 лет.

Я попыталась убедить рос-
сийское научное сообщество в 
том, что земли Рослагена ни в 
каком виде не существовали в IX 
веке – тогда они находились под 
водой, а Рослаген появился к 
концу XIII века, а то и в XIV веке, 
когда уровень моря понизился: 
это давно доказано современ-
ными исследованиями в обла-

сти геологии. И впоследствии 
эта полоска суши продолжала 
постепенно прирастать к вос-
точному побережью Швеции. 

Праформы «родс» для IX–
Xвв. в древне-шведском языке 
тоже не нашли, поэтому не-
известно, заимствована она, 
допустим, из другого герман-
ского языка, или в IX веке для 
гребли, гребных судов исполь-
зовали совсем иное слово. В 
одной из публикаций я приво-
жу сведения как российских, 
так и шведских подводных 
археологов, доказывающие, 
что скандинавские суда типа 
драккаров не могли по своим 
техническим данным ходить 
по рекам, и это вполне есте-
ственно: зачем норвежцам 
или датчанам речные суда – у 
них рек нет. Они создавали 
суда для морских экспедиций, 
поэтому драккары строились 
тяжелыми, с килем, углублен-
ным вниз, чтобы быть осади-
стыми, выдерживать морские 
штормы. Для рек они не при-
способлены и по восточно-ев-
ропейским рекам ходить не 
могли. Это сейчас признано 
инженерами. А у шведов вооб-
ще морских судов не нашли, у 
них имелись небольшие лодьи 
для прибрежного каботажно-
го плавания. Итак, земли нет, 
слова нет, судов нет, населе-
ния нет, своя государствен-
ность образовалась лишь в 
XIII-XIV веках; тогда же и го-
рода у них стали возникать. И 
приплыть на Русь им было не 
на чем, и опыта государствен-
ности у них не было, и опыта 
городской культуры. И народу 
было мало – не хватало даже 
для того, чтобы свою собствен-
ную территорию осваивать.  

Мы с коллегами-историками 
подключились к обсуждению 
нового учебника. Я написала 
статью «История и современ-
ность», которую опубликовали 
на сайте АПН. Потом В.В.Фо-
мин, крупнейший специалист 
по варяжскому вопросу, напи-
сал серьезную статью, которую 
также опубликовали на сайте 
АПН. Наши выводы и доказа-
тельства были использованы 
как фактологическая основа 
в дискуссиях рабочей группы, 
занимавшейся созданием учеб-
ника, и в промежуточном вари-
анте словечко «скандинавское» 
убрали. Но мне кажется, что 
норманисты будут сражаться за 
это слово «до последнего солда-
та», потому что, если его убрать, 
то «в топку полетит» масса уче-
ных степеней, монографий, док-
торских диссертаций и т.д...  

– Туда же может «поле-
теть» и западно-европейская 
идеология превосходства их 
культуры…

– К сожалению, противников 
норманской теории среди исто-
риков не так много, но факты 
свидетельствуют в нашу пользу. 

– Теперь понятно, что Рю-
рик был внуком Новгород-
ского старейшины Госто-
мысла, сыном его дочери 
Умилы, выданной за князя 
бодричей Годислава. Рюрик 
говорил на одном языке с 
новгородцами и был наслед-
ником. Однако, если верить 
Никоновской летописи, не 
все его приняли, в 864 году 
была смута и многие новго-
родцы пострадали. То есть 
его правление было жест-

В этом номере мы завершаем цикл публикаций, основанных 
на интервью с Лидией Павловной Грот, одним из лучших зна-
токов древнерусской истории. Но выражаем надежду, что 
еще не раз встретимся с ней на страницах нашей газеты.

С
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ким. А такое могли тер-
петь долго только от своего 
князя.

– У нас по-прежнему Рюрик 
считается либо завоевателем, 
либо контрактником, наподо-
бие кризисного управляющего, 
но никак не князем. Его княже-
ское достоинство отрицается, 
и тем самым фактически от-
рицается наличие княжеского 
института на Руси до Рюрика. 
По германским идеям, восхо-
дящим к XVIв., монархическую 
власть приносят только гер-
манцы. Поэтому в нашей исто-
рии нет четкого понятия о том, 
чем определяется легитимность 
правителя. Легитимность на-
следного правителя обусловле-
на его принадлежностью к роду, 
династии. А принадлежность к 
роду выражается еще и в том, 
что он должен носить традици-
онное имя, принадлежать к той 
же сакральной системе, или, 
грубо говоря, религии, которую 
исповедует все общество. Когда 
вымирала вся династия по муж-
ской линии, – тогда приглашал-
ся наследник по материнской 
линии, как правило, это был 
отпрыск принцессы или княж-
ны, отданной замуж в другие 
страны. Подобных призваний 
в истории Западной Европы 
очень много. Так же и Рюрика 
призвали, как внука своего де-
да-правителя. Так древние скан-
динавы призвали с Южной 
Балтии и правителя по имени 
Анунд. Правда, через некоторое 
время его изгнали, поскольку 
он оказался христианином. На 
Южной Балтии христианство 
уже было распространено, но в 
Швеции еще нет. А «свеям» ну-
жен был король, который будет 
поддерживать культ предков, 
исполнять языческие ритуалы 
и продолжать традиции. Рюрик, 
призванный в Новгород, судя 
по всему, соответствовал этим 
требованиям, он был носителем 
традиции и наследником.

Имя Рюрика не меняли, зна-
чит, оно подходило ильменско-
му именослову и не было ника-
ким скандинавским. Это очень 
древнее имя индоевропейского 
именослова, имело распростра-
нение во многих странах, от 
восточноевропейских пределов 
до Британских островов, и в са-
мых разных формах несло в себе 
сакральное содержание, свя-
занное с образом древней свя-

щенной птицы – сокола, кото-
рый у южнобалтийских и других 
западных славян прозывался 
еще и Рарогом. Но тема древне-
русских летописных имен так 
«заболтана» норманистами, так 
засыпана шелухой «лингвисти-
ческой» казуистики, что на эту 
тему придется писать книги. Та-
кую книгу я сейчас и пишу.

Рюрик был понятен новго-
родцам, близок им по культуре 
и языку. Он никак не был скан-
динавом. Так что о государ-
ственности, привнесенной нам 
некими викингами, говорить 
нет смысла. Викинг, кстати, 
означает пират, является си-
нонимом к латинскому слову 
«pirata». Где-нибудь еще пираты 
– пестрые сообщества «корявых» 
малокультурных личностей – 
государственность создавали? 
Вы попробуйте во всех норма-
нистских работах вместо слова 
«викинги» подставлять его соот-
ветствие – «пираты», и увидите, 
какой абсурд получится.

А российской истории навя-
зали этот абсурд – норманскую 
теорию, которую подхватили 
многие и многие либералы в 
XIXв. Настолько прочным тог-
да в общественном сознании 
было мнение, будто весь «свет 
идей» приходит к нам с Запада, 
что появилось не одно поколе-
ние историков и публицистов, 
старавшихся «выкрасить» оте-
чественную историю в черный 
цвет.

Достоевский так писал об 
этих представителях россий-
ской общественной мысли: 

«…русский либерализм не 
есть нападение на существую-
щие порядки вещей, а есть на-
падение на самую сущность на-
ших вещей, на самые вещи, а не 
на один только порядок, не на 
русские порядки, а на самую Рос-
сию. Мой либерал дошел до того, 
что отрицает самую Россию, 
то есть ненавидит и бьет свою 
мать... Эту ненависть к России 
еще не так давно иные либера-
лы наши принимали чуть не за 
истинную любовь к отечеству 
и хвалились тем, что видят 
лучше других, в чем она должна 
состоять; но теперь уже стали 
откровеннее и даже слова ”лю-
бовь к отечеству” стали сты-
диться...». 

Эти слова очень актуальны и 
сейчас.

Беседовала 
Екатерина Рыбинская

Картины художника 
Бориса Ольшанского
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Встречали гостей ры-
цари в доспехах из клуба 
исторической реконструк-
ции «XIII век». Куратором 
бала был назначен декан 
факультета истории и 
социальных наук Вадим 
Олегович Левашко, ко-
торый поздравил всех с 
наступающими праздни-
ками и торжественно объ-
явил об открытии бала.

По традиции бал начал-
ся с самого настоящего 
венского вальса, после ко-
торого гостей ожидала об-
ширная концертная про-
грамма. В роли ведущих 
выступили Денис Дми-
триев (2-й курс, факуль-
тет истории и социальных 
наук) и Никита Осипов 
(2-й курс, факультет ино-
странных языков). 

Вечер был наполнен пес-
нями, конкурсами и, ко-
нечно же, танцами. Всем 
невероятно понравилась 
песня «I Guess I loved you», 
которую исполнила Алина 
Каримова. Настоящим от-
крытием для гостей бала 
стало потрясающее трио, 
в состав которого вошли 
Дарья Рисункова (3-й курс, 
факультет истории и соци-
альных наук), Вера Усанова 
(1-й курс, факультет исто-
рии и социальных наук) и 
Карина Григорян (3-й курс, 
юридический факультет). 
Девушки исполнили песню 
группы «ВИА Гра» «Пере-
мирие». Выступление было 
настолько артистичным, 
что многим даже показа-
лось, что перед ними ис-
полнительницы настоящей 
«ВИА Гры».

Но самой главной ин-
тригой праздника ста-
ло определение «Короля 
и Королевы бала». После 
конкурса по итогам зри-
тельского голосования «Ко-

Новогодний бал-маскарад
В конце декабря 
в нашем универси-
тете состоялось 
самое яркое пред-
праздничное меро-
приятие – новогод-
ний бал-маскарад. 

ролем» новогоднего бала 
был объявлен студент 3-го 
курса факультета истории 
и социальных наук Кон-
стантин Кузнецов. А «Ко-
ролевой» стала студентка 
4-го курса факультета фи-
зической культуры Наде-
жда Лаптева. Закончился 
бал-маскарад общим тан-
цем всех студентов и, ко-

нечно же, короля и короле-
вы бала.

Новогодний бал-маска-
рад стал очень теплым и 
по-настоящему домашним 
мероприятием. Несмотря 
на то, что по условиям го-
сти должны были носить 
маски, ни один «король» не 
остался без своей «короле-
вы». Каждый нашел свою 

половинку. Мы надеемся, 
что теперь этот бал станет 
ежегодным, и с каждым 
годом число участников 
будет расти.

Константин Кузнецов, 
студент 3-го курса 

ф-та истории 
и социальных наук.

Фото В.Нуждина

Праздники
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По итогам четвертьфиналов в 
полуфинал прошли следующие 
команды: «NEW Дефочки» (ф-т де-
фектологии и соц. работы), «Уася» 
(Бокситогорский институт (фили-
ал) ЛГУ им. А.С.Пушкина), «Тоже 
люди» (ф-т истории и соц. наук), 
«Пятилетка в 4 года» (ф-т исто-
рии и соц. наук), «Black and White» 
(сборная факультетов), «Everest» 
(ф-т естествознания, географии и 
туризма), «Вирусы» (ф-т математи-
ки и информатики) и «Давай! Да-

вай!» (Лужский институт (филиал) 
ЛГУ им.А.С.Пушкина).

Сейчас КВНщики готовятся к 
полуфинальным играм, надеемся, 
что все команды покажут высокий 
класс и профессионализм. В свою 
очередь, участники соревнований 
очень рассчитывают на поддерж-
ку болельщиков, ведь все, что они 
делают на сцене, адресовано, пре-
жде всего, зрителю!

Константин Кузнецов.
Фото В.Нуждина

В декабре прошлого года 
в Сочи состоялся очередной 
фестиваль команд КВН 
«КиВиН-2013». Лица быв-
ших КВНщиков, известные 
всей стране, множество 
талантливой молодежи, 
дружественная обстановка, 
постоянные шутки и смех – 
все это сочинский фести-
валь. В этом году право при-
нять участие в фестивале 
получила команда КВН 
из нашего университета! 

О том, как все происходило, мы 
узнали от участницы команды, сту-
дентки 4-го курса Лужского институ-
та (филиала) ЛГУ им. А.С.Пушкина 
Елены Губатой.

– Наша команда КВН «Давай! Да-
вай!» существует уже три года. За это 
время мы играли в лиге ЛЕН КВН (где 
стали чемпионами 2013 года), в лиге 
МС КВН «Балтика», в Лиге Великого 
Новгорода. После победы в Област-
ной лиге мы выиграли денежный сер-
тификат, который использовали на 
поездку команды в Сочи на 25-й меж-
дународный фестиваль МС КВН. Мы 
удостоились чести его открывать, что 
для нас уже немалая радость. Участие 
команды в фестивале – безусловно, 
очень полезный опыт, ведь на «КиВи-
Не» выступало без малого 600 лучших 
команд со всей страны. По итогам фе-
стиваля команда получила так назы-
ваемый «Рейтинг», который дает нам 
право без конкурсного отбора высту-
пать в одной из межрегиональных 
лиг МС КВН. Зрителям «Давай! Да-
вай!» запомнилась хорошим юмором, 
качественной и «чистой» работой на 
сцене. Поэтому многие редакторы нас 
оценили, и команда получила пригла-
шение в центральную Рязанскую лигу 
от редактора Максима Киселева (ко-
манда КВН «Триод и Диод», чемпионы 
высшей лиги 2012-го года).

Сейчас наша команда усиленно го-
товится к сезону в этой лиге, а также 
к полуфинальной игре внутреннего 
чемпионата КВН ЛГУ им. А.С.Пуш-
кина. Приходите поболеть за нас, мы 
будем рады!

Записала Наталия Колондаева, 
студентка 2-го курса 

филологического ф-та

«Давай! Давай!» 
на сочинском 

фестивале

Мы продолжаем
Завершились четвертьфинальные игры университет-
ской лиги КВН. Это были смешные, интересные и захва-
тывающие соревнования.
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– Как вы считаете, Новый год – 
семейный праздник или эта тра-
диция уже не актуальна?

Ника Ливергант (2-й курс, фи-
лологический факультет):

– Новый год – это, безусловно, се-
мейный праздник, устареть эта тра-
диция не может. Ведь это очень при-
ятно – встречать его в кругу близких 
людей!

Полина Семенова (2-й курс, фа-
культет иностранных языков):

– Да, я считаю, что Новый год – 
это семейный праздник, и я всегда 
отмечаю его с семьей. Это возмож-
ность побыть вместе с родными, 
увидеться со школьными друзьями. 
В этом году мы, как обычно, поехали 
к родителям.

Анна Алексеева (2-й курс, фа-
культет дефектологии):

– Новый год, конечно, семейный 
праздник, но иногда можно и нару-
шить традицию.

 
– Случилось ли с вами что-то нео-
бычное в Новый год?

Ника: 
– Необычное? На мой взгляд, Но-

вый год – это вообще праздник чу-
дес и волшебства! Конечно, было 
много интересных и неожиданных 
подарков в этот день, прекрасная 
атмосфера радости и счастья ца-
рила в нашем доме – это, конечно, 
не чудо, но на волшебство очень 
похоже!

Полина: 
– У меня каждый год исполняют-

ся желания, которые я загадываю в 
новогоднюю ночь. Разве это не чу-
десно?

Анна: 
– Все было чудесно, весело.

Новый год, 
Дед Мороз, сессия…
Вот и закончились ново-
годние праздники, и в уни-
верситете вновь закипела 
жизнь. Началась сессия. 
Мы решили поинтересо-
ваться у наших студен-
тов, чем запомнился им 
Новый год и как проходит 
подготовка к экзаменам.

Дела студенческие

– Как удавалось совмещать 
праздники и подготовку к сессии?

Ника: 
– Я знала, знала, что будет подоб-

ный вопрос! Совмещать возможно!
Полина: 
– Вся подготовка у меня началась 

только после праздника.
Анна: 
– Тяжело готовиться к сессии в 

эти дни.

– Вы верите в Деда Мороза? И 
если да, то какое желание вы ему 
загадали? 

Ника: 
– Конечно, верю! И в доме его 

была, и мастерскую видела, все се-
рьезно! Он действительно есть! Про 
свое желание я вам не расскажу, 
ведь тогда оно может не исполнить-
ся. Но все предыдущие годы Дедуш-
ка Мороз исполнял их, надеюсь, что 
и в этом году все сбудется! И еще 
всех студентов и преподавателей 
поздравляю с наступившим 2014-м 
годом, пусть все желания исполня-
ются, добро приходит в ваши дома и 
счастье всегда будет рядом!

Полина: 
– Конечно, верю.
Анна: 
– Верю и всегда верила. Это самый 

желанный мужчина, которого я хочу 
увидеть, но нам все не встретиться, 
ведь он очень занятой человек.

Также нам было интересно уз-
нать, как праздник Нового года 
отметил наш студент из Китая 
Вей Яо (2-й курс, филологический 
факультет). 

– Вей, расскажи, как ты отме-
тил этот Новый год в России? И 
как ты считаешь, что есть об-
щего и различного между россий-
ским и китайским праздником? 

– В этом году я встречал Новый 
год в общежитии. Я много узнал 
о русских новогодних традициях. 
Это расширяет мои знания о вашей 
стране. Я считаю, у жителей Китая 
и русских есть сходство в том, что и 
здесь, и там люди заранее готовят-
ся к празднику: покупают подарки, 
украшают дома, запасаются едой. 
И самое важное: для всех людей Но-
вый год – это возможность отдох-
нуть, встретиться с родственника-
ми и близкими людьми, подарить им 
подарки. Есть и небольшое отличие: 
в Китае Новый год – это фестиваль, 
и, прежде всего, повод отдохнуть от 
работы и расслабиться.

Беседовала Наталия Колондаева, 
студентка 2-го курса 

филологического факультета



Университетский   ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 11№1(4)  Январь 2014 года

Прежде всего – о королеве спорта, 
легкой атлетике.

22 сентября в Тихвине был прове-
ден традиционный массовый забег 
«День бега – Кросс Нации», где на 
дистанции 8 км второе место заво-
евал Игорь Болгов (2-й курс), а тре-
тьим пришел к финишу Андрей Ива-
нюк (1-й курс).

24 ноября студенты-легкоатлеты 
представляли университет на чем-
пионате вузов Санкт-Петербурга 
«Приз первокурсника», где четверо 
наших ребят поднимались на пье-
дестал почета, причем, некоторые 
– не один раз. Дмитрий Суворов за-
нял 1-е место в беге на 300 метров и 
2-е место в беге на 60 метров, Ярос-
лав Королев – 2-е место в толкании 
ядра и 3-е место в прыжках в длину. 
Андрей Иванюк стал третьим в беге 
на 1000 метров, а Илья Борисенко 
занял 1-е место в прыжках в длину.

30 ноября и 1 декабря состоял-
ся один из самых принципиальных 
стартов для легкоатлетов универ-
ситета – Зимний чемпионат вузов 
Санкт-Петербурга. Несколько лет 
подряд сборная команда ЛГУ им. 
А.С.Пушкина по легкой атлетике 
становилась третьей командой в 
городе в общекомандном зачете, и 
вот, наконец, долгожданный шаг 
вперед – второе общекомандное ме-
сто. Уступив первое место НГУ им. 
П.Ф.Лесгафта, студенты нашего 
университета, тем не менее, заняли 
18 призовых мест в личном зачете!

Золотые медали завоевали Дани-
ил Степанов (5-й курс) в беге на 200 
метров и мужская эстафетная ко-
манда №1 в составе Ивана Шаблюе-
ва (5-й курс), Дмитрия Суворова (1-й 
курс), Даниила Степанова и Артура 
Рейсбиха (5-й курс).

Серебряные медали в упорной 
борьбе по праву достались Павлу 
Градобоеву (5-й курс) в прыжках 

СПОРТ

ты четвертого курса Денис Крюков, 
Степан Белозерцев и Владислав Си-
доров, а также пятикурсник Роман 
Петров. Все они воспитанники Вы-
боргской школы фехтования.

В течение октября – декабря про-
ходил чемпионат вузов Санкт-Пе-
тербурга по мини-футболу среди 
женских команд. На этом турнире 
женская сборная команда универ-
ситета, сформированная из студен-
ток – воспитанниц Лодейнопольской 
школы футбола, стала серебряным 
призером. Борьба за лидерство в 
женском мини-футболе всегда бы-
вает чрезвычайно захватывающей, 
поэтому более подробный рассказ об 
этом – в следующих номерах газеты.

М.А.Солдатова, 
декан факультета 

физической культуры.
На снимках: 

№511 – Артур Рейсбих, 
№256 – Дмитрий Суворов. 

Фото А.Манцевича

В течение первого семестра 
студенты-спортсмены 
представляли наш универси-
тет на соревнованиях раз-
личного уровня. Многие 
из них еще продолжаются, 
но о некоторых завершив-
шихся состязаниях, 
на которых наши студенты 
завоевали призовые места, 
хотелось бы рассказать.

в высоту, Ярославу Королеву (1-й 
курс) в семиборье, Марии Шутько 
(магистратура) в метании молота, 
Анне Верховской (5-й курс) в беге 
на 800 метров, Надежде Алексеевой 
(магистратура) в беге на 400 метров, 
Яне Бурцевой (5-й курс) в беге на 
3000 метров, Артуру Рейсбиху в беге 
на 400 метров. Также вторые места 
заняли женская эстафетная коман-
да №1 (Яна Асланова – магистрату-
ра, Анастасия Фролова – 4-й курс, 
Анастасия Шереверова – аспирант, 
Надежда Алексеева) и мужская эста-
фетная команда №2 (Игорь Данилов 
– 5-й курс, Руслан Хренов – 2-й курс, 
Вячеслав Храпийчук – 2-й курс, Да-
ниил Желев – 3-й курс).

Бронзовые медали завоевали Ан-
дрей Жаров (5-й курс) в прыжках в 
высоту, Яна Асланова в беге на 200 
метров, Яна Бурцева в беге на 1500 
метров, Илья Борисенко (1-й курс) в 
прыжках в длину, Дмитрий Суворов 
в беге на 200 метров, Иван Шаблюев 
в беге на 400 метров и Анна Карасе-
ва (1-й курс) в беге на 800 метров.

Все наши спортсмены выступали, 
не жалея сил, но особенно хотелось 
бы отметить Ярослава Королева – 
мастера спорта по легкой атлетике, 
студента 1-го курса. После прохож-
дения пяти видов программы мно-
гоборья Ярослав лидировал и имел 
большие шансы завоевать первое 
место. Однако во время выполнения 
последней попытки в секторе для 
прыжка с шестом он получил трав-
му при приземлении. А впереди его 
еще ждал заключительный вид про-
граммы – бег на 1000 м. Понимая, 
что отказ от прохождения последне-
го вида – это 0 очков, что может ли-
шить его не только первого, но даже 
призового места, Ярослав потуже 
забинтовал травмированную ногу, 
преодолел дистанцию и в итоге стал 
вторым, пополнив общую копилку 
команды.

Стоит заметить, что соревно-
вания по легкой атлетике – одни 
из самых популярных среди вузов 
Санкт-Петербурга, в них участво-
вали 24 сборные команды универ-
ситетов.

С 8 по 13 ноября в Смоленске со-
стоялся Чемпионат России среди 
студентов по фехтованию на шпа-
гах, на котором сборная команда 
университета стала второй среди 
всех вузов России. В состав команды 
вошли первокурсники Вадим При-
сяжнюк и Артем Васюхин, студен-

На финише первого семестра
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Чемпионат «Что? Где? Когда?» 
традиционно проходит в несколько 
туров, по итогам выбираются луч-
шие 12 команд, которые и прини-
мают участие в финале конкурса 
знатоков. Победителем прошлого 
учебного года стала команда фа-
культета иностранных языков «Ка-
питан очевидность».

В этом году в интеллектуальном 
турнире принимает участие более 
20 команд. Кто станет победителем 
– пока не ясно. Ведь у любой коман-
ды есть шанс набрать необходимое 
количество баллов и выйти в финал. 
В нынешнем сезоне игр клуба «Что? 
Где? Когда?» прошло уже два тура и 
совсем скоро состоится третий. На-
деемся, что наши знатоки ответят 
на максимальное количество во-
просов и порадуют зрителей своими 
знаниями!

Константин Кузнецов.
Фото В.Нуждина

С 2007 года в университете 
существует интеллектуаль-
ный клуб «Что? Где? Когда?». 
Руководит клубом заведую-
щий Студенческим отделом 
Виталий Юрьевич Шевелёв.

Игры разума

Ленинградский государственный университет 
им. А.С.Пушкина 

приглашает
на День открытых дверей 

25 января и 22 февраля 2014 г.
начало в 11:00.

Наш адрес: Санкт-Петербург, г.Пушкин, 
Петербургское шоссе, д.10.
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